
“ 我 以 前 很 少 演 反
派。可能因为长得比较
正，又带点儒雅，但我很荣
幸能出演刘青山这个角
色，从战斗英雄、革命功臣
到贪污犯的变化很有挑战
性，如何从人性的角度去
丰满角色是我最关注的，
通过种种细节来展现他的
自我膨胀。”郭广平认为，这
种膨胀让刘青山远离了自
己当初的誓言，开始吸毒、
贪污、腐败，但他人性中还
是有善的部分，对妻子孩
子，对战友。这样一个人物
才能更让人印象深刻，才能
更让人深思，进而警醒。

郭广平介绍说，剧中

通过很多细节来表现刘青
山思想上的这种变化，特别
设置了很多小的道具，小到
一个窝头。比如，片中有一
幕，刘青山说：“从此以后，再
也不吃这硌牙的窝头了！”还
有很多细微的感觉处理，都
想从客观上去反映那个特殊
的历史时期人物的思想变化
和心理状态，包括刘青山和
他家人的处理，是非常真实
细微，打动人的。“比如片中
吃总统宴的一幕，突然大风
一刮，刘青山看到外面的战
士们还在风中啃着窝窝头，
这个时候，他的眼神有很微
妙的变化，然后筷子轻轻一
放，这说明他内心有冲突。”

颇为巧合的是，郭广平
的儿子在片中客串“刘青
山”的儿子，戏里戏外皆是
父子让人不免期待。

郭广平
从英雄到贪污犯，很有挑战性

对于《第一大案》这部
电影作品，冯诗卉形象地
比喻为“女儿”，影片首映
式，就是“女儿出嫁”。在
摄制的几百个日日夜夜
中，她把所要表达的情怀、
初衷都渗透到整部作品的

主旋律里。
作为主旋律影片，《第

一大案》的演员年龄从 30
后跨度到 90 后，满足了不
同 年 龄 阶 段 的 观 影 需
求。对此，冯诗卉说：“对
于历史题材的影片，在演
员选择上首先要尊重史
实。刘青山外形俊朗，个
性鲜明，所以演员的契合
度是塑造人物形象的基
础。至于各个年代演员的
选择，也有商业上的考量，
我们要尽可能涵盖最大范
围的观众群。”

电影编剧起用了70后
的谈锐，在冯诗卉看来，同
样是为了让《第一大案》能
吸引更多的观众走进影
院。“70后编剧具有承上启
下的作用，尤其对于当代

电影的表现形式感觉比较
敏锐，加上团队中有经验
的艺术家把关，可以在创
作上做进一步的开拓与创
新。”冯诗卉介绍，谈锐是
一个国内新生代编剧里非
常有才华、也极其会讲故
事的中青年剧作家，近年
也有作品在各类电影节斩
获奖项。

对于《第一大案》的目
标，冯诗卉解释道：“我们
应该称《第一大案》为具有
主流价值观的商业影片，
票房虽不是衡量一部主旋
律影片核心价值的唯一标
准，但票房数据直接精准
有多少受众走进了影院，
我们想让这么一部具有时
代意义的影片得到更多人
关注，并接受洗礼。”

总制片人冯诗卉

“这段历史已经定格，
我们谁也改变 不 了 。 我
最初接到这个剧本的时
候 ，面 临 最 大 的 问 题 就

是我应该用什么样的手
法 和 手 段 ，把 这 段 历 史
搬 到 大 银 幕 上 。”《第 一
大 案》的 编 剧 谈 锐 是 个
70 后 ，年 轻 的 他 在 谈 到
对 重 大 历 史 题 材 的 把
握 时 表 示 ，对 今 天 的

“ 主 旋 律 电 影 ”，他 更 想
把 它 定 义 为 具 有 主 流
价 值 观 的 商 业 影 片 ，让
更 多 的 人 走进电影院去
受到教育。

“ 我 们 电 影 主 创 团
队 一 直 坚 持 一 个 理念，
就是‘大事不虚，小事不
拘’。大的历史史实我们
不去改变它，细节方面我
们运用了一些商业元素，

比如‘反特’‘悬疑’，这些
元 素 可 能 会 让 80 后、90
后愿意走进电影院去观
看。”谈锐表示，作为一个
70 后的编剧，他对“刘张
案”印象很模糊，而制作
方正希望他能以一个年
轻人的思维角度，去解读
这段历史、来做这个比较
厚重的题材。

在创作上，谈锐前前
后后经过两三个月，一点
点去梳理这段历史资料，

“我越来越感兴趣，越写
越有信心，我觉得这个故
事 的 矛 盾 冲 突 、感 情 撞
击，人物的人生变化，都很
有看点！”

以年轻人的思维解读厚重题材
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《第一大案》里的男一
号“陈怀邦”的扮演者郑
昊，曾出演过《我的父亲母
亲》《张思德》《中国远征
军》《心术》《赵氏孤儿案》
等众多热播影视剧，他不
仅有着 10 年军旅生涯，还
曾在多部军旅题材影视
剧中饰演过各种军人形
象 。 此 次 扮 演“ 反 特 专
员”，郑昊可谓把生活和
工作中的所有经验都运用
到了角色中。

“刘青山是陈怀邦的救
命恩人，两人是‘发小’。
面对救命恩人，陈怀邦能
去抓他吗？思想上肯定经
过很多斗争，开始还是劝
说引导为主，想感化挽救

刘青山。但在利益的驱使
下，刘青山没有回头，陈怀邦
最后还是怀着遗憾的心情，
执行了自己的职责……”郑
昊颇有感慨地说，“任何时
候，就像电影里的一句台
词：功不能抵过。电影把
对正义和廉洁的追求，体
现得淋漓尽致。”

作为献礼建党95周年
的主旋律影片，郑昊认为

《第一大案》刷新了人们对
过去“喊口号”式、枯燥的
主旋律影片的看法：“片子
里的那一类人，如果是你，
如果是他，如果是你的亲
人，如果是你的朋友，那么
立即告诉他，回头是岸。
我想，这就是电影寓教于

乐的功能的体现。”郑昊表
示：“电影不仅是娱乐，更
要有引领和榜样的作用。
这种功能上，《第一大案》
一定会起到很好的作用！”

郑昊
电影不仅是娱乐，更要有引领和榜样的作用

“ 我 很 少 演 反 面 角
色 ，最 初 我 看 了 剧 本 以

后，便被吸引住了，激烈
的矛盾冲突、强烈的感情
撞击——这个角色让我很
有创作的冲动。”谈到“张
子善”，邢岷山打开了话匣
子，“他区别于以往程式化
的反面人物。张子善曾经
和刘青山是很优秀的党员
干部，在战争年代也立下
了很大功劳。不应该把张
子善演成一个坏人，应该
把他演成一个有血有肉的
人物，才更有感染力。”

邢岷山说，当他走进
“张子善”这个角色，张子
善的人生经历给自己很大

的震撼：“他曾经是那么光
鲜、优秀的干部，最后居然
堕落到这个程度。”

在拍摄过程中，张子
善的人生落 差 也 给 邢 岷
山很大的心理冲击，使他
演起来“很过瘾”。邢岷
山 说 ，《第 一 大 案》不 仅
是传统意义上以反腐倡
廉为主题的主旋律电影，
也给了观众一个非常精
彩的故事，“我们的创作
团队非常优秀和年轻，从
观感上来说，我相信能给
观众带来特别大的视觉
冲击力”。

强烈的矛盾冲突更有感染力

大片北京揭开神秘面纱
明星主创阐释“第一大案”


